

EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA TARDE

Año II

San José, C. R., sábado 16 de Agosto de 1913

Nº 481

DIRECTORES:

LIC. DON RICARDO COTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

ADMINISTRADOR
ARTURO AUBERT
OFICINAS:
Calle 4ª Norte
Frente a la Imprenta Nacional
TELEFONO 389 — APARTADO 960
NOTA: Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador.

REDACTORES
Lic. don Tobías Zúñiga Montúfar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio González Rucavado
Don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Calvo Fernández

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

SELECTA

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger, Ale, Limonada, Kola y Zarpaparilla

Limitada por todas,
Igualada por ninguna

Platería de París
Frente a "La India"
Avenida Central

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda obra artística en metales finos y piedras preciosas. Siempre habrá continua existencia de joyas y obras de arte.

Lo mejor de Alajuela!
Centro de suscripciones, agencias y comisiones

Librería de C. Calvo Fernández y Cº
Sursal de la Joyería VENUS de Heredia, Costa Rica. Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigartería. Depósito permanente de especies fiscales.

AGENCIA TIPOGRAFICA
Importación directa. Ventas por mayor y menudeo. Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.

Teléfono número 8 Apartado número 23
Telégrafo: LIBRERIA

EL REPUBLICANO
es el mejor periódico para los anunciantes. Si usted quiere anunciar sus mercancías y que éstas se vendan de una manera rápida, anúnciese en

EL REPUBLICANO
Si usted quiere alquilar su casa, poner su dinero a interés o encontrar empleo, anúnciese en

EL REPUBLICANO
Este diario lo mismo se encuentra en la casa del rico que en la del pobre, porque es el periódico popular por excelencia.

Nuestro tiro actual es de **10000 ejemplares**, como podemos fácilmente comprobarlo por el contador de nuestra prensa, y en ocasiones el tiro es mucho mayor.

AGRICULTURA Y JARDINERIA EN LAS ESCUELAS

Deseario favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República, y, para secundar las elevadas miras de progreso en materia de instrucción Pública del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de semillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinados a la enseñanza en las escuelas o colegios.

Consultas referentes a cultivos se harán gratuitamente en

EL INVERNADERO
ALFREDO ANDERSON
Profesor de Jardinería del Colegio Superior de Señoritas.

Así, pues, a las reuniones todos

No debe quedarse nadie sin asistir a las reuniones. Grandes y pequeños entrarán en los desfiles, dirigiéndose al Gran Café "Ideal" que se ha instalado frente al establecimiento de don Cesario García. Será este el mejor de la Capital.

Francisco F. Castillo

YO SERIA FERNANDISTA

Un *guadalupeño* o sea cierto *Bueno*, según se susurra, furibundo fernandista en 1905, que apostó por su credo político, despedido por no haber obtenido una diputación civilista caliente en 1909, persiguiendo siempre aquel su único sueño dorado, que es en él una obsesión, y hoy duranista *desinteresado*, en hoja suelta que ha circulado profusamente en ud. ediciones, dice:—Yo sería fernandista si don Máximo diera una amplia y satisfactoria explicación respecto de las graves imputaciones que le hacen sus adversarios... las que apunta así:

«Nulidad de su acción como diputado y como Ministro de Gobernación en 1888».

Si cualquiera puede, según su leal saber y entender o según las dosis de ignorancia, mala fe y pasión sectaria, en estos momentos de encono político y de viles emulaciones personalistas, criticar en esa forma la gestión administrativa de don Máximo en la fecha a que se alude, tratándose de un *guadalupeño*, ítem más, emparentado con la familia Jiménez, debemos decirle: Hombre, no sea Ud. imbécil, no hable majaderías. Ignora Ud. que por iniciativa e influencias de don Máximo en aquella fecha fueron reparados del extranjero los restos del doctor don Salvador Jiménez, nuestro más ilustre coterráneo y compatriota, de quien se ha enorgullecido Costa Rica entera? Ignora Ud. que don Máximo le hizo tributar especiales honras fúnebres, habiendo sido él quien llevó la palabra oficial en el acto solemne de la inhumación? Por qué nos avergüenza Ud. escribiendo tales sandeces, exhibiéndonos así como ingratos, como un hato de canallas? Pero una golondrina no hace verano: el pueblo de Guadalupe no siente ni piensa de ese modo; y Ud. es un perfecto necio, que habla de lo que no entiende.

«Traición a don Félix Montero... ídem al doctor Durán... ídem a don Ricardo Jiménez y a don Tobías Zúñiga... Falsedad en el convenio de la Unión Republicana... Falta de franqueza... para afrontar las consecuencias de la revolución de febrero de 1895».

«¿Lo ven los lectores? Este ha oído campanas, pero no sabe dónde. Querido Malahierba, un consejo: en público no sea Ud. tan bruto, aunque siga siéndolo en privado. Si ha querido aludir al cuartelazo frustrado desgraciadamente en febrero de 1899, honrosa tentativa de un puñado de patriotas, por redimir al país, ignominiosamente subyugado entonces a la vergonzosa dictadura de su ídolo de ayer, y aún de hoy, (sí, como lo anda diciendo, Ud. se ha fingido duranista para mejor servirle), noble esfuerzo estéril, digno de alabanzas, no de vituperios. Sirvase Ud. concretar los cargos, para

que a lo menos sepamos en qué consisten. Esas simples y antojadizas afirmaciones suyas *per se*, son mentecatas que excluyen toda réplica. «Abandono de sus amigos que por él expusieron la vida...» ¡Oh, avestruz! ¿Fue en beneficio de don Máximo o fué por libertar a la patria esclavizada que se hizo aquel esfuerzo? ¿Don Máximo figuró acaso como *Jefe Militar* del movimiento, que se le viera tirar la espada y huir después de fracasado el golpe, dejando abandonados a sus compañeros de armas? ¡Si tendré razón cuando digo que Ud. es un imbécil!

«Dureza de corazón y falta de bondades en el reclamo contra la viuda de su suegro...» ¡Quia hombre! Ud. opinando en un caso jurídico, sin conocer un código de leyes, ni por el forro, ni menos haber visto el respectivo expediente! Ya se ve que Ud. no hace más que repetir como un loro cuanto le soplan los que le han tomado de testaferró; ya se ve que es otro quien habla por la boca de ganso de Ud.

«Los chanchullos de Durini (atención, parientes o amigos de este caballero) en el negocio del Panión Calvo...»; de esos negociados, del sitio de Sebastopol y de las fajas de Satorn, está tan enterado y al tanto su meollo de Ud., como entiendo yo de *sánserilo*. ¿Si no sabe plantear discusiones que sólo habla vaciedades, dando lugar a que se rían de sus nulidades?

«Traición a la patria en sus manojos con Zelaya...» etc., etc. ¡Ya apareció aquello! Aquí era donde quería Ud. venir a parar, pues no había de faltar lo que para muchos horteras tiene la apariencia de un cargo serio y trascendental y es lo que se explota grandemente, para enajenar simpatías al caudillo republicano, por supuesto, entre la clase de mientes que no ven más allá de sus narices. Tomándole a Ud. en serio en esta parte de su badiaguera, vamos a examinar el caso a la ligera, pero sin anteojos, ni verdes, ni rojos, ni azules, con la seriedad posible, sin alambicamientos abogadiles, ni oratoria patriótica barata y alcohólica. (Como la que se gastaron ustedes de la otra noche en el club verde de aquí, que degeneró en cháchara canallasca, presidiada por cierto honorable diputado guanacasteco). Ni Ud. ni yo nos hemos quemado las pestañas trasteando universalidades y gramáticas y malhaya lo que ambos entendemos de Derecho Internacional o sea lo que fuere de jergas curialescas convencionales codificadas, que tanto estiran y encogen, según quien las aplique. Somos igual partido para discutir, no en el terreno de la ciencia, sino del sentido común vulgar. Oigamos la opinión pública como trata de esas cosas en las esquinas y calles y plazas: Un artesano republicano, empecido,

nado, terco, intransigente: ¡Chillad hipocresías escandalizadas! Bien sabemos en donde se queprieta el zapato... En defensa de nuestra santa causa democrática, don Máximo estaba en su derecho, y aun más, tenía el deber de agenciarse los elementos de apoyo que necesitábamos donde los hubiera más a mano. A su talento, a su genio, a su patriótica labor, debemos el progresista gobierno que nos rige hoy con universal beneplácito. Sin su viaje a Nicaragua, sin la *consabida cartilla del Gral. Zelaya para Cleto*... el Partido Republicano habría sido víctima de otro descarado escamoteo *cléctico*, como el de 1906. Sus móviles y el resultado que, gracias a él, obtuvimos, justifican sobradamente la meritísima labor de nuestro digno jefe, pudiendo decirse que a él debe exclusivamente su existencia el gran Partido Democrata que pertenece. Antaño su actividad confiada, pasiva, parsimoniosa, fue motivo de sarcasmos, pullas y escarnios de parte de ese Olimpo artero y rastrero; y hogaño, por despabilado y genial, por denodado y resuelto, se le moteja de *traidor*. ¿Y en qué estuvo la traición? En salir a comprar o far elementos de defensa? ¡Bah! falsos declamadores! ¡farsiscos chachaqueados! Como lo dijo el gran Conito, moribundo ya, en su testamento político a la juventud liberal colombiana ávida de reformas y de regeneración, para convencerles de que no es con eufonismos, con primores de oratoria, en pacíficos mítines, como los pueblos pueden en toda ocasión hacer respetar sus derechos, sobre la canalla entronizada, sino que se hace indispensable a veces recurrir a las armas para meterles en cintura, les decía: «No debéis confiar sino en el filo de la espada, que a veces es idea y la voz del cañón, que en ocasiones es el razonar del derecho oprimido». Ellos, la canalla olímpica, son los que más recomiendan las excelencias de la paz, la cultura, la moderación, y abominan de la revolución, pero es, primero, porque como todo rico, egoísta, bien instalado en la vida, son cobardísimos, se les pone la carne de gallina en cuanto oyen sonar un tiro, una amenaza de interrumpirse su *dolce far niente*, y segundo, porque todo lo que sea fatiga, trabajo efectivo, lucha, esfuerzo, les horripila. Predican *la paz y la cultura a todo trance* porque les conviene tenernos mansos y dóciles, sufridos y resignados, como la bestia de carga, para que no tiremos las enjalmas, hagan ellos lo que hagan.

Un duranista o civilista: ¡Eso fué una acción nefanda una traición de lesa patria! Ir a solicitar el apoyo de una nación vecina para fomentar aquí una revolución! ¡Romper con nuestra tradición y sabia política de no inmiscuirnos en la política de otro país (!!) ni permitir que otras

naciones se inmiscuyan en la nuestra! ¡qué escándalo!

Los serios e imparciales que juzgan con criterio propio, y no se dejan arrastrar por las anagazas de los que tuercen y engañan el juicio de las masas analfabetas, dicen: ¿Pero en qué se basa tanta alharaca? De cuando acá es crimen que un *particular*, si necesita dinero o armas para defender sus intereses o los ajenos, confiados a su guarda, si no tiene en casa tales elementos, salga a buscarlos fiados o comprados, donde pueda, en Inglaterra, en Nicaragua o en los antipodas?

Traidor a su patria es el que invade con soldados mercenarios, o el que por echárselas de quijote necio, fomenta revoluciones en país vecino, como hizo el tarambanos de Rafael y el círculo duranista de hoy, que entonces le rodeaba y secundaba, dando armas a los cachurecos de Nicaragua para que derribasen a Zelaya, y poniéndonos al borde de una guerra con aquel país. Eso sí fué *traición a la lesa patria*, y sin embargo nadie del Olimpo protestó, solo el pueblo que es el que *siempre* trabaja y paga y calla, con el valeroso diputado republicano Montes de Oca a la cabeza, quien por tal protesta fué desterrado. Nada menos que DOS MILLONES DE COLONES nos costó esa baladronada rafaletca, dinero que pudo haber servido para desempeñar las acciones del ferrocarril indígena, sacrificadas en la famosa evolucion del talón de oro, que nos enrostran a cada momento en sus discursos los oradores colorados, imitando a su jefe, hasta tenernos ya fríos, como si hubiera sido un obsequio que gratuitamente nos hiciera. Don Máximo no hizo más que salir a buscar recursos y volver solo, como había salido, pacíficamente, sin vocinglerías, como simple burgués que viaja en negocios. En qué consistió su delito? ¿qué hubo de sospechoso ni de incorrecto en su conducta de particular que fué a negocios? a grandes males, grandes remedios. La revolución no es recomendable, ciertamente, y ojalá jamás tengamos que echar mano a tal recurso, pero no crea el círculo oligarca que *por mansos*, puede seguir impunemente abusando de nosotros, como viene haciéndolo hace tiempos. Si hubiese habido revolución para elevar a don Ricardo—que había ganado la Presidencia por elección popular y no obstante imaginaron burlársela, de quien habría sido la culpa?

Para terminar. Querido abejorro paraíso, un consejo: más franqueza y más *PRESENCIA*... Bien sabemos donde es que más os *duele*... Contentaos con gritar hasta desgajitarnos, con vuestra chusma verde: ¡viva la Argolla! ¡viva!

OTRO GUADALUPANO
11 de agosto de 1913.

FABRICA DE SELLOS DE HULE
«LA COSTARRICENSE»
ALAJUELA

Fechadoras y montaduras automáticas estilo moderno, ha recibido este establecimiento, el único premiado con medalla de plata de primera clase en 1886.

TRÓFEO SIBAJA
3ª S. y. alt.

L. RODRIGUEZ
Abogado y Notario, en Liberia

Tiene su oficina abierta en esta ciudad, al poniente de la Gobernación y frente al establecimiento comercial de Napoleón Sánchez. Trabaja a todas horas y en cualquier punto de la provincia o de la República.

¡Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos *La Africana*, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores
Antonio Urbano Hno.

ANIBAL SANTOS
ABOGADO Y NOTARIO

PEDRO CARDOS
ANTIGUA OFICINA DEL MERCADO LADO NORTE

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE
de toda clase al por mayor

También ofrece alambre para cercas y hierro para techos, vino de marañón y licores extranjeros.

Todo a precios de ocasión

Para un buen negocio

Se alquila en Guadalupe una casa cómoda para negocio de pulpería o panadería. Es céntrica é higiénica y con comodidades para el servicio. Entenderse con Felino Vargas.

Reúnese el Congreso

para acordar que la mayoría reconozca la razón que la minoría tiene de estar indignada por no haber investigado porque está vendiendo tan barata Ernesto Valverde la semilla de guinea, fresca y garantizada, a dos colonos cajuela; y concediendo grandes descuentos en las compras al por mayor. El depósito único es su casa de habitación, cincuenta varas al Sur de la Botica Francesa.

La argolla colorada

Pará que el público se convenza de que en realidad es cierto lo de la «Unión», sírvanse pasar a la administración de EL REPUBLICANO, y se le informará de lo que sigue:

Se alquila una hermosa casa contra temblores, propia para familia regular y con un magnífico establecimiento que cualquiera en poco tiempo duplicará su capital.

GONORREA
Inyección Flores
DEPÓSITO
BOTICA UNIVERSAL

Nueva Relojería
de FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado

Precios sin competencia

FRENTE A LA PLAZA DE LA ARTILLERIA

AL ALMACEN ROMERO
acaba de llegar un surtido de Sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela

VISITE USTED ESTE ESTABLECIMIENTO RECIBIRA MUY AGRADABLES IMPRESIONES

CONSEJO
¿SE LE OFRECE A UD. COMPRAR UN ATAUD?

DIRIJASE A LA
FUNERARIA DEL SUR
DE ENRIQUE AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado. Allí encontrará usted surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

C. MANGEL & Co.
Detrás del Colegio de Señoritas

Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

Durán médico y Durán político

VII

Y vamos a finalizar.

Nuestro estudio abarca la vida pública del doctor Durán desde que apareció en el palenque político hasta la fecha, en que se presenta como candidato de un bando arcaico denominado «Unión Nacional», reminiscencia o residuo de la «Unión Liberal» de don Ascensión Esquivel y del Partido Nacional del Licenciado González Víquez.

El año 97, al terminar su malhadada Designatura, Durán fue «republicano» vergonzante, y cuando patriotas tan esclarecidos como don Máximo Fernández, el Doctor Flores, Abraham Madrigal y otros, emprendían el camino del destierro; cuando el látigo del tiranuelo chasqueaba sobre las espaldas de los obreros; cuando Aristóteles Mena sucumbía en Alajuela y caía en San José Pedro Chacón; cuando Luis Soto Quesada y el Licdo. don José Monge Reyes se degollaban en las prisiones con un casco de botella; cuando ni una hoja volante se publicaba por temor al despota, y Zenón Castro Rodríguez se veía forzado a huir a través de las montañas, entonces, el doctor Durán continuaba impertérrito en su filantrópica labor de despachar recetas en el fondo de su despacho, o se entretenía cantando y recontando su oro y revisando pagarés!

Al aparecer la bandera blanca del Doctor Zambrana, Carlos Durán pactó con Iglesias, en su carácter de caudillo, jefe o presidente honorario de un Partido que jamás lo había reconocido como tal.

Más tarde acompañó a Cleto González Víquez en su temeraria empresa de asaltar el Poder, y compartió también las responsabilidades de ese gobierno fastuoso y derrochador, figurando en él como Designado a la Presidencia.

Las designaturas son la eterna manía del doctor Durán, y se comprende: es una manera de llegar a la Presidencia por una senda florida, sin gastar un centavo ni exponerse al análisis, como sucedió el 89.

En su desatentada ambición de mando, Durán ha autorizado todas las usurpaciones, todas las violencias, todos los crímenes, de que ha sido víctima la República. Esquivelista el 89, rodriguista después del 7, civilista el 94, opositorista vergonzante el 97, transaccionista en 1901, cletista en 1905, panfilista en los albores de la presente campaña, y duranista siempre, por sobre todas las consideraciones, sobre la justicia, sobre las leyes, la humanidad y sobre la misma patria, Carlos Durán coloca sus pasiones y sus desprecios, en sus buitres que revolotean en torno de nuestros uesdichas.

Su presentación en la actual contienda política, ha sido, como dice la dolora de Campoamor: tragi-cómico-burlesca-jocososentimental.

Para contrastar el poderoso influjo del fernandismo, el grupo olímpico ideó anar todos los elementos adversos al Licdo. Fernández en un solo bloque. Para ello, se pensó en una convención, a la que se convidó al mismo Iglesias y al Benemérito Soto.

Iglesias rechazó de plano una proposición que pugnaba con su orgullo y que ponía en peligro sus intereses.

El General Soto, con una previsión admirable y la sagacidad de la experiencia, se retiró del palenque y dejó a la vieja y mañosa zorra olímpica con un palmo de narices.

Entonces, desesperados, ciegos, rabiosos, los antifernandistas, se arrojaron en los brazos de don Pánfilo, pensando explotar su honrado nombre y su fortuna y hacer befa de sus nobles canas.

«LA CANDIDATURA DEL DOCTOR DON PÁNFILO J. VALVERDE—se leía en el encabezamiento de la efímera Patria— CUENTA CON NUESTRO INCONDICIONAL APOYO», y firmaban: CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ, CARLOS DURAN, ALBERTO GONZÁLEZ SOTO.»

El antifernandismo celebró dos ó tres reuniones en las que se habló mucho de Zelaya, de Velarde y del 25 de febrero; ¡y ni una sola palabra del Doctor Valverde!

En la última reunión del Circo-Teatro, un grupito de cletistas fué á acompañar al Doctor Durán á su casa vivándolo y aplaudiéndolo, ¡y el Doctor Valverde se retiró, solo, con su sobriño el Licenciado Martín y algún otro familiar!

La estrella de don Pánfilo principiaba á ocultarse, y aparecía, tras nubes de engaños y de farsa, la estrella dorada de Durán. En tanto que el Dr. Valverde creía honradamente contar con el apoyo de los señores González Víquez, Durán y González Soto, el cletismo minaba el suelo bajo sus pies e inflaba la tureca del progresismo, que a los pocos días estalló, como una bomba, á las plantas del confiado don Pánfilo.

El progresismo le ofreció la candidatura á Durán, y éste, en vez de rechazarla, como era su deber, contestó con un maquiavelismo digno de César Borgia ó de Fouché:

«Les agradezco la designación que hacen de mi persona como Candidato á la Presidencia por el Partido Progresista; más soy partidario del Doctor Valverde, y sólo que éste me autorice, aceptaré la candidatura.»

Como podía fácilmente colegirse, el Doctor Valverde contestó autorizando á Durán para aceptar la candidatura que le ofrecían sus amigos, con una dignidad que envolvía un reproche para el amigo desleal y el falso compañero.

La directiva panfilista se reunió, y en una borrascosa sesión acordó la disolución del Partido.

Así, de la noche a la mañana, se consumó esta inicua su plantación, y donde antes se leía: *Candidato: Dr. don Pánfilo J. Valverde; Presidentes Honorarios: Dr. don Carlos Durán, Licenciado don Cleto González Víquez y don Alberto González Soto.* El público de la capital, entre irritado y confundido, pudo leer al día siguiente: *«Candidato: Dr. don Carlos Durán; Presidente Honorario, Dr. don Pánfilo J. Valverde etc.»*

Se dijeron: «el cambio de los factores no altera el producto»; y el que iba en la silla, montó a la grupa, y el que iba a la grupa, montó en la silla.

Así hizo su aparición el Dr. don Carlos Durán en el palenque electoral: a la grupa y de espaldas, temeroso de dar el frente al pueblo que lo conoce y detesta como explotador de sus miserias y conculcador de sus libertades.

En una hoja repugnante, vomitada por las sentinas del infierno, un suizo del Dr. Durán, un lansquenete del Olimpo, decía señalando con el dedo al ilustre Jefe del Partido Republicano:

«¡Perseguido, allí vá! Es el Réprobo; va cabizbajo y lardo en el andar, porque va contando y recontando las monedas de judas,» etc.

Yo, al lanzar mis justos anatemas sobre el endiosado candidato de la camarilla olímpica, del fatal círculo que como la serpiente de oro de la leyenda de Rubén Darío va estrechando más y más sus fúlgidas escamas como chispeantes ascuas, en torno del cuello de la Patria, y estrangulándola con implacable saña, no señalo con el dedo al delincuente y grito: «¡Perseguido, allí vá!» como si fuera un perro rabioso, sino que digo con lástima y desprecio: «Dejadlo en paz! que siga, taciturno y medroso, por la senda perdida de la indiferencia pública, a solas con su conciencia, que pesa sobre él como el peñasco de Júpiter sobre el desventurado Sísifo. ¡Dejadlo en paz, no lo perseguís, pues como los avarientos del Dante, arrastra, en este infierno que llaman mundo, el saco de oro de su codicia, entre las blasfemias y los ayes de las otros condenados!»

JUVENAL

POR TELEGRATO

De San Marcos

Agosto 13.

Gira duranista reunióse aquí en número de cien con jinetes de todo el Cantón y vecinos de Frailes y de San Cristóbal, incluyendo menores de edad. Oradores verdes usaron lenguaje sumamente sucio ante señoras congregadas al pie tribuna azul. Nosotros levantamos tribuna habiendo al pie de ella algo más de cien republicanos e igual número sexo femenino que embriagadas de patriotismo vivan Máximo Fernández. Oradores Feo y Brid estuvieron a la altura de su deber. Jefe Político prohibió hablaran civilistas: nuestra les fué concedida para que protestaran de atropello autoridad verde. Co-reo lleva detalles.

Corresponsal

De Santa María

Agosto 13.

Reunióse duranismo con mismo elemento de San Marcos. Al llegar Brid y Feo, cabalgata verde abandonó plaza, mientras oradores batifonaron con denuedo. Verdes de aquí, llamados «Círculo de marras», nos ultrajaron provocándonos hasta tal punto, que hubo palos, bofetadas y fugas de verdes que a refugiarse fueron sin el verdor de los campos. Feo y Brid, en la oratoria, cultos y enérgicos, y en abuso de los verdes, evitaron todo lo posible pero después valientemente con los republicanos, castigaron al verdoso. Próspero Mena, valiente y entusiasta republicano, habló bien; les hizo cargos fuertes a los del círculo de marras, los que no pudieron desvanecer puesto que ciertos eran. Nuestra comisión com-

pueta de Feo y Brid, gustó mucho al público. Aquí no mas flamea una bandera, la azul, y un sólo clarín repertúe, el del Partido Republicano que ya nos anuncia el triunfo. Viva Fernández! Viva Santa María azul!

Corresponsal

Escasú

Agosto 15.

Espléndida reunión; oradores Monge Viscenzi, espléndidos; Jefe Político como siempre, parcial a favor del duranismo, enemigo de los republicanos, pues cree que su puesto se acaba si se muestra imparcial; hoy se porta de la manera más soez que puede verse; llega a hacer bajar de la tribuna a nuestro orador señor Viscenzi, por el sólo hecho de haber nombrado la personalidad de Carlos M³ Jiménez; pueblo protesta de dicho proceder.

Corresponsal

Grecia

Agosto, 15.

Brillantísima manifestación republicana, nuestro Jefe aclamado por una multitud delirantemente entusiasta; discurso vibrante y elocuente acabó de encender la hoguera de patriotismo republicano, que siempre ha distinguido a este hermoso pueblo; verdes y rojos unidos exhibieron su rabia en una reunión desastrosa para ellos dos, con todo y que están unidos e hicieron venir gentes del Naranjo, Poás, San Ramón y otros pueblos. Hoy más que nunca contamos con el triunfo más aplastante en Grecia.

Ricardo Coto Fernández

FUSION VERDE-ROJA

No digan que es mentira

Los asuntos se aclaran

DE GRECIA

El Jefe del Duranismo en Grecia, con un grupillo que verdea en aquella republicana ciudad, se mezclaron con el grupo civilista que vociferaba en una de las esquinas de la plaza, y verificaron una reunión en que campearon los discursos llenos de cultura civilista y duranista; ambos rebosantes de bilis y de malacrianza sin igual que honra mucho sobre todo al Dr. Durán.

La tribuna civilista fué ocupada por un joven civilista apellidado Aguilar y enseguida por el culto Ramón Mesén, duranista. Don Zenón dirigía la maniobra de este cotarro, y debe haberse sentido muy satisfecho en medio de aquella gente adornada de rojo hasta las orejas.

Los duranistas están de plácemes y los civilistas también porque estarán diciendo: NADIE SABE PARA QUIEN TRAJA.

DON MAXIMO EN GRECIA

POP TELEGRAFO

Ha continuado durante todo el día el entusiasmo de los republicanos de Grecia. La casa en que se aloja el señor Fernández está llena de partidarios que constantemente llegan a presentarle sus respetos.

Han llamado mucho la atención las visitas de 12 ó 14 personas, ancianas, hombres y mujeres, entre ellas, algunos de lugares bastante lejanos que llegaban ansiosos por saludar al Jefe del Partido Republicano, que a todos recibía con agrado y cariño.

Por la noche hubo reunión en el Club que estuvo de bote en bote, y llenas también las calles adyacentes. Ayer en la plaza hablaron don Máximo, don Ricardo Coto, don Clodomiro Salas, don León Fernández R., don Aristides Montero y el joven don Julio Maroto, quien hizo la presentación. También habló una señorita cuyo nombre no pude adquirir y que ofreció al Lic. don Máximo Fernández una elegante y artística corona en nombre de las mujeres republicanas de la ciudad de Grecia.

En la reunión celebrada por la noche hicieron uso de la palabra los señores don Máximo Fernández, don Fermín Meza, don Juan Carranza, don Francisco Rolán y el señor Fernández Rodríguez.

Hubo desbordante entusiasmo, y la concurrencia toda que era numerosa, acompañó a don Máximo hasta la casa donde se alojó.

Se efectuó un baile animadísimo en el Club Republicano y don Máximo encabezó el desfile.

A las 12 se le obsequió con una espléndida serenata, y durante toda la noche, grupos entusiastas de republicanos, sostuvieron su honor hasta el momento de partir don Máximo para esta capital.

Grecia ha dado una nota de alta cultura, y se ha singularizado por su entusiasmo Republicano, por lo cual podemos considerar definitivamente resuelto que Grecia es una fortaleza inespugnable del republicanismo

Corresponsal

ALREDEDOR DEL MUNDO

Washington, 12.—El departamento de estado está ansioso de saber el paradero de Castro; los Cónsules telegrafían; no se sabe el paradero exacto.

Cantón, 14.—Libróse sangriento encuentro entre rebeldes y federales: hubo 1.200 muertos. El robo y saqueo se ha desarrollado de modo alarmante. La mitad de las fuerzas federales unióse con los revolucionarios. El jefe revolucionario Lan-hing-sen, retirado hacia el interior del país; por donde quiera efectúan incendios. Los extranjeros mejoran como pueden las defensas del punto donde están reunidos.

Nueva York, 14.—Sulzer se niega a abandonar el poder. De esto resulta que el Estado de Nueva York tiene dos Gobernadores. El Vice-Gobernador Glynn insiste en que Sulzer no puede continuar en el poder en vista de que el Senado aceptó el acta de acusación votada por la asamblea. Sulzer a su vez dice que el acta es inconstitucional. Los empleados públicos están desmoralizados pues no saben a quien atender.

Tokio, 13.—Asegúrase que 100 chinos hállese en camino para el Japón con el objeto de asesinar al doctor Sun Yat Sen, y otros revolucionarios. El Gobierno daré toda protección a los caudillos revolucionarios pero no permitirá que se haga del Japón cuartel general de los revolucionarios chinos.

Shanghai 13.—La fortaleza de

Wusung que se hallaba en poder de los rebeldes fué entregada hoy a los federales. Se asegura que los jefes se vendieron y escapáronse durante la noche.

Los diarios de Tokio comentan la visita de Diaz, dicen que se le rogó aplazarla, dando como motivo la ausencia del Mikado. La verdadera causa sin embargo, es que el gobierno japonés desea evitar cualquier paso que pudiera provocar el sentimiento antiamericano. La prensa censura lo que llama debilidad de gobierno.

Londres, 14.—Según cuenta el corresponsal Dacly Mail en Bucarest, la futura alianza de los Estados Balcánicos será cimentada por los siguientes enlaces: Isabel, viznietta del Rey de Rumania con Jorge, Príncipe de la Corona de Grecia; Fernando de Rumania con la gran Duquesa Fatiana, segunda hija de Nicolás de Rusia, y el Príncipe Alejandro, heredero del trono de Servia con la hija mayor de Nicolás, la gran Duquesa Olga.

Copenhague, 14.—El Capitán Rocce, explorador Dinamarqués, en unión de un grupo de científicos acaba de atravesar la Groenlandia desde el Este al Oeste. Luclaron durante la travesía con dificultades inmensas, principalmente en la tierra de la reina Luisa. Ha llegado la expedición al paraje llamado Praever, situado cerca de Upernivit.

La reunión de anoche

Con una noche espléndida, tranquila y estrellada, con un torrente desbordante de verdadero patriotismo, se celebró ayer la reunión general republicana en la Plaza de la Fábrica.

El desfile visto por la Avenida Central, era majestuoso y a la par imponente, resultó mejor que otros viernes; era una masa enorme de republicanos en número imposible de calcular, que a su paso, arregaban alborozados al Licenciado don Máximo Fernández; era la capital republicana de San José que en este día tan hermoso de júbilo para la Patria, se había querido reunir para hacer gala de sus considerables fuerzas.

Al llegar a la Plaza aquel ejército glorioso para escuchar la palabra rectora de los apóstoles de la Democracia, ya el gentío que en dicho lugar esperaba ansioso, era también enorme, resultando aquel extensísimo terreno muy pequeño para dar cabida a nuestras huestes republicanas.

Había que presenciar aquel hermoso panorama; ese divino cuadro patriótico que en la noche de ayer viernes se desarrolló en la capital de San José para formar una idea de lo que es el Republicanismo. Allí en Grecia, el pueblo en masa se desbordó para recibir a su Jefe el Lic. don Máximo Fernández; aquí en la capital, el pueblo entero se lanza a la calle al solo toque de nuestro clarín para aclamar también a ese mismo Jefe que por la voluntad de este pueblo ha de llegar al puesto que por justicia le corresponde, en la presente lucha que estamos sosteniendo.

La tribuna azul, siempre arrogante, siempre bliviva, fué heroicamente defendida por ardientes soldados republicanos con su elocuente palabra, y firme convicción, lograron conmovier a la multitud que los escuchaba y aplaudía.

Durante los discursos, pasó repetidas veces como en fuga, un automóvil, conduciendo varios juvenzucos, que con palabras procazes e injuriosas, insultaban despectivamente a los oradores republicanos y al pueblo que allí estaba congregado. Al retirarse los manifestantes, se desprendieron de varios grupos que pernoctaban en el Parque de Morazán, algunas voces, y gritos de despe-

cho, lo que motivó reyertas y disgustos, que por fortuna, pudo evitarse a tiempo, gracias a la sobrada cultura de nuestro pueblo, que siempre humilde y sensato, obedeció a la voz de sus correligionarios no sin que los señores despatchados de los referidos grupos duranistas se dieran a la fuga para refugiarse en las casas vecinas, a medrentados, al ver la actitud imponente del pueblo republicano.

En vista de esta incorrección cometida por los señores del olimpo, los manifestantes que otras veces se habrían abstenido de pasar por la morada del doctor Durán, como muestra de cordura, olvidaron su consigna y en el furor del entusiasmo, siguieron calle arriba arregando con todas sus fuerzas al Partido republicano y al Lic. don Máximo Fernández.

Las ventanas y puertas de la casa del candidato olímpico fueron cerradas estrepitosamente, mientras que los soldados republicanos, con la mayor disciplina, y el mejor orden, continuaban su perfecta marcha siempre victoreando a su querido Jefe el Lic. Fernández.

Acerca del censo

Los datos que respecto al censo publica «La Información» y «La República», no son exactos.

Hasta la hora, en tres cantones de la capital, Hospital, Merced y Catedral, predomina el fernandismo, sobre todo, en el Hospital, donde la mayoría sobre los otros dos partidos juntos es abrumadora. En el Carmen, el duranismo no lleva una insignificante mayoría, que no llega a veinte personas. De Puriscal, Santa Ana y Aserri, faltan datos. En Desamparados predomina el fernandismo.

En Santo Domingo de Heredia, nuestra mayoría es tan lujosa que se va a repetir el censo, diz que por falta de fiscal duranista; y el resultado será peor. En Heredia, el fernandismo va muy adelante. En Cartago, tenemos actualmente veinte sobre los duranistas y treinta sobre el civilismo. El centro de Alajuela, empatado entre el fernandismo y el civilismo. En Puntarenas, mayoría fernandista. Nos faltan datos de otros lugares. Hay que esperar cifras más exactas, y no anticipar datos que se rectifican al día siguiente. El censo quedará terminado en la próxima semana.

¡ALERTA, CIUDADANOS!

¡Alerta, honrados hijos del campo!

Los propagandistas de Durán propalan por todas partes, para ahuyentar a los humildes campesinos, que si don Máximo triunfa, los sacará de sus hogares para llevarlos a la guerra contra Nicaragua.

Esta falsa versión también los civilistas la propalan. Unos y otros mientan a sabiendas.

Iglesias sí arrancó de sus hogares a los campesinos para llevarlos a la frontera, no para defender la integridad del territorio, como dice, sino para ayudar a los conservadores de Nicaragua en su lucha contra Zelaya.

Iglesias sí mandó a nuestros soldados a pelear contra Garza en Bocas del Toro, y ha armado en diferentes ocasiones el brazo del hermano contra el hermano.

Durán y los suyos últimamente querían provocar, amotinando al pueblo, la intervención de los Estados Unidos para que no hubiera elecciones, porque unos y otros saben que en éstas triunfará don Máximo. El Partido Republicano, patriota siempre, evitó esa intervención armada, mediante su actitud prudente y seria, esperando la confirmación de la noticia del protectorado, para morir entonces, si era preciso, por la independencia de la Patria, pero con reflexión, con cordura. Y la noticia resultó un embuste, una chamarra de los duranistas para prestigiarse ante el pueblo, cuando ellos con gusto entregarían nuestra Patria a los yankees, como lo hicieron con los Tratados de Washington.

El Partido Republicano, que triunfó por una inmensa mayoría la vez pasada, no tiene compromisos con nadie, y ofrece al Pueblo un gobierno de orden, de paz y prosperidad, como en los tiempos más felices de nuestra historia.

¡Viva la fusión!

Refiere la Historia que cuando Escipión desembarcaba en Africa al frente de sus legiones, hizo la desgracia que al echar pié a tierra, tropezara y cayera al suelo, lo cual era tenido por los soldados como funestísimo indicio, y al ver caer al jefe se llenaban de supersticioso espanto. Pero Escipión, que a su gran valor unía un portentoso ingenio, disimuló hábilmente la caída abrazando con furor la tierra, y al levantarse exclamó: «Soldados, con un abrazo tomo posesión de esta tierra, que doy por conquistada confiando en nuestro valor».

Y aquella tierra fué valerosamente conquistada!

En las actuales circunstancias políticas, Iglesias y Durán tropezaron en la roca de la impopularidad y el desprestigio y también cayeron a la vista de sus huestes, pero desprovistos de ingenio y de valor, cayeron pesadamente, cayeron torpemente y allí quedaron tendidos por no levantarse jamás.

Y allí están: védlos ayudándose vanamente a ponerse en pié, vedlos

fuertemente estrechados en letal abrazo; vedlos confundiendo sus amargas lágrimas de impotencia; vedlos auxiliándose mutuamente a bien morir!

¿Y los soldados?—Unos cuantos se han quedado contemplando aquel funebre espectáculo, pues los agonizantes introducen nerviosamente la mano en los bolsillos y desparraman oro que ellos recogen con avidez de cuervos; pero los más van en busca de nuestro pabellón, del hermoso pabellón republicano, que es un retazo de nuestro límpido cielo azul. Bien saben ellos que ese pabellón flamea en las manos de un jefe valeroso, de un jefe que no ha caído ni caerá jamás, y que nos lleva ineludiblemente a la victoria.

Y entre tanto, aquellos pseudo-escipiones en el paroxismo final exclaman: «Soldados verdes y soldados rojos, ni estrechamente abrazados podemos tomar posesión del poder, que ya otros conquistaron con su esfuerzo y su valor».

EQUIS

Alajuela, agosto de 1913.

A los Republicanos de todo el país

El señor Presidente de la República, con el deseo de conocer la fuerza de los partidos contendientes, ha ordenado levantar un censo por las autoridades.

Recomendamos a nuestros amigos que faciliten esa tarea manifestando claramente su opinión política sin ningún temor, pues el actual Ejecutivo de la República es incapaz de ejercer presión sobre los ciudadanos ni de perseguirlos por sus ideas, como en tiempos de los señores Rafael Iglesias y Ascención Esquivel.

El colmo de los colmos

San José, duranista (!!!)

La sorpresa más gorda que nos reservaban los duranistas en la actual campaña, ha llegado. Según una hoja llena de nombres que acaban de publicar, «San José, la capital de la República, la cuna de don Juanito Mora, la ciudad de la genuina democracia, la Virgen fuerte y pudorosa, etc., es duranista» (!!!)

La «reorganización de la Directiva Central» duranista, se compone de 1625 nombres, no hombres.

Y con todos estos nombres no lo gran formar una reunión medianamente seria en San José y se ven obligados a traer gente de toda la República!

En esa lista están incluidos todos los caballeros de la Batea que hay en la Provincia, muchas personas desconocidas, republicanos como don Juan de Dios Páez, ausentes como don Ricardo Fernández Guardia, que está en Europa, y Juan María Segreda, que está en México; gente de otras poblaciones, como don Albino Villalobos, de Heredia; Carlos Valenzuela, de Limón; José Manuel Peralta, del Naranjo; extranjeros, como don Roberto Smith; civilistas, como Gordiano Polinaris; neutrales, como Antonio Argüello; difuntos, como nuestro malogrado compañero Abraham Madrigal; empleados públicos, menores, repetidos hasta tres veces, como Elías Muñoz Valverde, Eduardo Carrillo, Francisco Romero B., etc., etc. Una omisión sí notamos: la del Lic. don Ascención Esquivel, que tiene su casa empapelada de «viva Durán».

En suma, la Directiva duranista es el colmo de los colmos. El análisis que están haciendo con escrupulosidad, dejará unos quinientos duranzos peladitos. San José, la capital de la República, tiene sobre cinco mil votantes. Juzgue el lector si los mil seiscientos de la chamarra representan el verdadero sentir de la ciudad de los Moras.

El censo, a pesar de sus imperfecciones, los acabará de desengañar, y entonces el doctor Durán podrá exclamar con Espronceda:

«Hojas del árbol caídas...» Etc.

Corresponsal

NOTAS DE PACAYAS

Hoy llegó la comisión civilista compuesta de los señores Mario Sancho, Jorge Ortiz, Quinto Vaglio y Enrique Sancho, los cuales levantaron tribuna lanzando desde ella vocablos que repugnaba escucharlos.

En los instantes en que Ortiz daba rienda suelta a sus frases distanciaditas de la cultura política y en cuyo fondo toda calumnia era para nuestro caudillo esclarecido, el Licenciado Fernández, aparecieron en un recodo del camino nuestros oradores: dos entusiastas jóvenes republicanos Napoleón Brid y Jorge Pacheco, los cuales fueron recibidos por el pueblo con viva Fernández! y viva Pacayas republicana!

El joven Brid levantó tribuna y con su palabra culta y candente atacó al civilismo y duranismo que hoy han hecho aquí causa común. Desvaneció los cargos que le hicieron a don Máximo, con argumentos fehacientes, y los señores oradores civilistas no pudieron desvanecer los que Brid le hiciera a su jefe, los cuales son verídicos. Brid con su potente voz fué motivo de que uno de los oradores rojos no pudiera hablar; tres veces subió a la tribuna y tuvo que bajarse debido a lo débil de su voz.

Sucedió a Brid, el incansable cartaginés republicano don Jorge Pacheco, cuya palabra fácil y enérgica motivó espanto en el ánimo de los rojos, que en vez de sembrar en estos pueblos laboriosos la semilla del bien, lo que hacen es desenterrar cosas añejas que aun viven en la conciencia nacional: los crímenes políticos que cometiera Rafael Iglesias Castro durante sus ocho años de Presidente. Tanto Brid como Pacheco fueron bastante aplaudidos.

Nosotros, que llevamos ante todo por lema la honradez, aseguramos que Pacayas será uno de los pueblos que con orgullo contribuya al triunfo de don Máximo Fernández.

Aquí como en Capellades y otros lugares de la República, el verde se está esfumando, y es que el invierno del dinero que de verde cubriera los campos del Partido Olímpico, lo está sustituyendo el azul de nuestro cielo encarnado en nuestro bello pendón.

Viva Pacayas Republicano!

Llegada del señor Ministro de Hacienda don Felipe J. Alvarado

El jueves a las 3 de la tarde y en carro especial llegó a San José el señor Ministro de Hacienda, don Felipe J. Alvarado, acompañado de su estimable señora y de sus encantadoras hijas, después de un largo paseo por Europa y los Estados Unidos.

La noticia de su llegada cundió al punto en la capital y fué lo suficiente para que sus numerosas amistades, señoras, señoritas y caballeros, esperaran ansiosos en los andenes del Atlántico, la feliz llegada de tan ilustres viajeros, a quienes este diario saludó con la simpatía y consideración que siempre les ha mostrado.

A recibir a la familia Alvarado salió con rumbo a Limón el día anterior, un considerable número de amigos del señor Ministro, probándole de este modo la alta estima en que siempre le tienen, y la suma falta que hacía verle nuevamente entre los suyos, entre los que de verdad le distinguen, y entre aquellos, que durante su ausencia le supieron guardar todas las consideraciones a que es acreedor tanto en el alto puesto que como Ministro de Hacienda ocupa en la actual administración del Lic. don Ricardo Jiménez, como en el terreno particular.

También llegó en el mismo carro que conducía al señor Ministro, el general norteamericano Mr. Geo H. Davis acompañado de una señorita hija suya.

Su estadía en San José será solo hasta mañana pues sigue viaje en el mismo buque para los Estados Unidos.

Corina Odio de Zúñiga

Sorprendente fué para nosotros la infausta noticia de su fallecimiento, ocurrido el viernes a mediodía.

Una cruel enfermedad que día días la postró en el lecho del dolor, arrebató aquella vida, y aquella juventud lozana.

Hoy, el hogar de nuestro distinguido amigo don Mariano Zúñiga se halla bañado por las espesas nieblas del dolor, y no bastan los consuelos de sus familiares, para tranquilizar aquel corazón mortificado y dolorido con la desaparición de la que en vida fué siempre una esposa modelo de virtud.

El REPUBLICANO hace suyo el pesar que en estos momentos aflige a todos sus familiares y les envía desde sus columnas, el testimonio de su más profunda condolencia.

Para que lo sepan

Santa María, agosto 15.

De una vez por todas hago saber a los señores Duranistas que aunque me crean afiliado a su desprestigiado partido soy republicano de corazón.

Samuel Fonseca

Don Maximo en Grecia

Desbordante entusiasmo para recibirle

Grecia, agosto 15.

Grande y espléndido recibimiento a don Máximo; anoche díósele en Alajuela una preciosa serenata; hoy salimos para ésta a las seis de la mañana; en todo el camino encontramos jinetes que venían a encontrar al jefe Republicano. Ocho hermosos arcos con inscripciones muy significativas como «Grecia republicana saluda a su ilustre jefe», «No hay más tren que el que pita», «Tacaes, saluda al héroe de los veinte años», «Viva la aplanadora Republicana», «Viva el Presidente del Congreso», «Viva el Lic. don Máximo Fernández», se elevaban en el camino como enseñanzas de nuestra causa. Entramos trescientos cincuenta jinetes y en el último arco, el pueblo apiñado y con entusiasmo delirante, esperaba a su amigo el defensor de las libertades patrias, aclamándolo a los acordes alegres de la filarmónica griega. A lo continuo, gran reunión en la plaza pública; don Máximo, elocuente en extremo y vibrante en su discurso; relación historia de nuestro partido y atacó firmemente a los contrarios. Los verdes y rojos se retorcieron de rabia en un grupillo formado por los dos con el *delebre* don Zenón a la cabeza y fuéronse a la otra esquina de la plaza a vociferar contra el Partido Republicano y su egregio Candidato. Nuestra tribuna fué honrada por inteligentes y bellas señoritas que obsequiaron al jefe con una corona que entrelazaba los retratos de Félix Arcadio Montero y Máximo Fernández con la bandera tricolor. El almuerzo fué un regío y exquisito banquete. No nos iremos hasta mañana porque los griegos quieren retener aquí a don Máximo para festejarlo más. El triunfo del republicano en Grecia no lo impedirá ni el vergonzante contubernio de verdes y rojos que tanta risa ha causado a la gente sensata.

Corresponsal

LAS FOTOGRAFIAS

republicanas se encuentran de venta en el taller de don Manuel Gómez Miralles contiguo a la Botica de don Mariano Jiménez, o sea detrás del Teatro Nacional.—San José, C. R.

Dato curioso

En «La Prensa Libre» del 8 del presente mes, bajo un gran título: «Desbande del Fernandismo»; se publican seis protestas, de las cuales, cinco son de civilistas que se vuelcan, y una, sólo una, de alguien que se dice fué fernandista y que contra-protesta.

¿Porqué no ponen desbande del civilismo? ¿Porqué mientan tan... tan... sin gracia?

Capa perdida

En la manifestación del domingo próximo pasado en Coronado se me ha perdido una capa. Se ruega a la persona que la haya encontrado la devuelva a la oficina del Lic. don Tobias Gutiérrez V.

Siempre en vanguardia los republicanos

Puntarenas, agosto 15

Rivera y Guido desmienten la noticia dada por el corresponsal civilista a la prensa amarilla verde y blanca. No es cierto que haya habido un solo día en que el censo oficial haya dado una mayoría de ellos juntos, menos por separado, sobre nosotros. Siempre nos los hemos llevado, entre los pechos. El censo oficial, al cerrarse hoy a las 5 p. m., arrojó un total de 109 republicanos por 86 civilistas y 15 duranistas. Es decir con ocho sobre ellos dos; advirtiendo que se ha incluido en él a los civilistas importados de ahora para recibir a su candidato. (De los verdes también lo será) que debe ver siquiera la seña. Pobres los que *han* hambre y sed del triunfo que cada vez se aleja más y más, acercándose a nosotros. ¡Viva Fernández!, atrás los embusteros.

CORRESPONSAL

Rectificación

En la Directiva del Partido Republicano del distrito de Concepción de Alajuela, en vez de «Leovigildo Carvajal», debe leerse «Leovigildo Sánchez.»

Por la Directiva Central,

JUAN ALFARO V.

Alajuela, agosto 16 de 1913.

Apartado 614

ALMACÉN DE GRANOS

Telefono 198

SEMILLAS DE HORTALIZA

Hémos recibido un gran surtido, principalmente de Cebollas Luisiana; de Pastos, y de Flores.

TENEMOS SIEMPRE EN EXISTENCIA

Cafe - Frijoles - Maíz - Arroz - Azucar y toda clase de alimentos para bestias.

NUESTROS PRECIOS SON MODERADOS

TOMÁS FERNÁNDEZ & Hno.

